



MODO LECTURA

LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 3 AL 7 DE JUNIO DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [Panorama social de América Latina y el Caribe 2023: La inclusión laboral como eje central para el desarrollo social inclusivo](#)

Lectura recomendada: Mariana Huepe, “[Desigualdades, inclusión laboral y futuro del trabajo en América Latina](#)”, Comisión Económica para América Latina y el Caribe, 2023.

Sinopsis: Mariana Huepe, oficial de Asuntos Sociales de la División de Desarrollo Social de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), editó esta publicación en el marco del convenio de colaboración entre la CEPAL y la Fundación Ford: “Desigualdad social y el futuro de los trabajadores en América Latina en el contexto de la recuperación pospandémica”. El compendio examina los procesos que intervienen en la inserción de las personas al mercado del trabajo y las características del empleo al que acceden. Específicamente, se analizan los desafíos que enfrentan distintas poblaciones en situación de vulnerabilidad en el contexto del futuro del trabajo, en particular, mujeres, jóvenes, afrodescendientes y pueblos indígenas. La editora señala que en la región son distintos los fenómenos que pueden profundizar las desigualdades previamente existentes, por ejemplo, la globalización económica, reorganización del comercio internacional, el envejecimiento poblacional, los desplazamientos migratorios, la digitalización de la economía y los procesos de sustitución tecnológica, el cambio climático y los desafíos de la transición justa. Por eso, hace un llamado a disminuir las desigualdades estructurales de los mercados laborales de la región para que todas las personas puedan enfrentar los nuevos retos de manera más igualitaria.

MARTES

Publicación CEIGB: [Gestión de residuos en megaciudades](#)

Lectura recomendada: Jiefeng Xiao, et al. “[Megacity's pathway toward sustainable food waste management and its environmental performance in a developing country: Evidence from Shanghai, China](#)” (El camino de una megaciudad hacia la gestión sostenible de los residuos de alimentos y su desempeño ambiental en un

país en desarrollo: evidencia de Shanghai, China), *Science of the Total Environment*, vol. 892, 20 de septiembre de 2023.

Sinopsis: Diversos autores afirman que debido al impacto en las condiciones de los ecosistemas acuáticos y del suelo, la eliminación de desechos orgánicos, principalmente de alimentos, es el principal foco del esfuerzo de las estrategias locales de administración de residuos en los países en desarrollo. Shanghai es una de las ciudades líderes en ese enfoque, en tanto que su gestión del desperdicio de alimentos puede marcar tendencia en otros espacios en China y el mundo. En esa ciudad, entre 1986 y 2020 se prohibieron gradualmente los vertidos a cielo abiertos, los vertederos y la incineración de residuos de alimentos y, en su lugar, se sustituyeron por la composta centralizada y la digestión anaeróbica, entre otros mecanismos. El estudio revisa el cambio ambiental que esas medidas generaron. La conclusión del grupo de investigadores es que, aunque los residuos de alimentos aumentaron, el impacto ambiental mostró una disminución del 96.06 por ciento, y el potencial de calentamiento global bajó un 28.14 por ciento.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [Elecciones al Parlamento Europeo: Se espera un inédito viraje a la derecha](#)

Lectura recomendada: Eddy Wax, “[What is the EU election? A beginner’s guide](#)” (¿Qué son las elecciones de la UE? Una guía para principiantes), *Político*, 27 de mayo de 2024

Sinopsis: Eddy Wax, reportero de *Político*, publicó un artículo que detalla los asuntos más básicos que hay que conocer sobre las elecciones en el Parlamento Europeo. Se plantea desde el inicio que este proceso electoral puede ser confuso porque son los 27 países del bloque europeo los que participan. Las elecciones son importantes porque es el Parlamento quien aprueba o rechaza a las 27 personas que dirigirán la Unión Europea durante los próximos cinco años, entre ellas, la Presidencia de la Comisión Europea, cargo que ocupa actualmente Ursula von der Leyen, quien busca un segundo mandato. Además, dadas las circunstancias, es muy posible que el legislativo europeo dé un giro político hacia la derecha y, de este modo, se aleje de sus prioridades ambientales y dirija sus esfuerzos a la manufactura, seguridad, agricultura y a posturas más duras sobre la migración. El texto detalla el sistema de elección de las y los 720 miembros del Parlamento, el nombramiento de los liderazgos de la Unión y, por supuesto, el papel de los llamados eurodiputados.

JUEVES

Publicación CEIGB: [La importancia del cobre en el desarrollo de tecnologías sostenibles y en la era digital](#)

Lectura recomendada: Rodrigo Álvarez, Almueda Ordoñez e Isidro Diego, “[‘Tierras raras’, un nombre poco afortunado para el talón de Aquiles de la transición energética](#)”, *The Conversation*, 15 de febrero de 2024

Sinopsis: Rodrigo Álvarez, profesor en prospección e investigación minera; Almueda Ordoñez, catedrática en prospección e investigación minera; e Isidro Diego, profesor en el área de explotación de minas, escriben sobre la importancia de las llamadas tierras raras. En su artículo exponen las características de estos elementos, la relación entre su carácter estratégico y el papel que desempeñan en la transición hacia fuentes de energía bajas en carbono. Además, analizan con especial atención a la monacita, uno de los elementos más frecuentes compuesto por cerio, lantano y neodimio. En general, la experta y expertos destacan la importancia de estos materiales para la fabricación de aerogeneradores y vehículos eléctricos. Señalan que China cuenta con la mayor mina del mundo (Bayan Obo, cerca de la frontera con Mongolia) y adquiere casi totalmente la producción del continente africano.

VIERNES

Publicación CEIGB: [Biden prepara orden ejecutiva que limita el asilo y permite el cierre de la frontera con México](#)

Lectura recomendada: Diana Roy, “[Seeking Protection: How the U.S. Asylum Process Works](#)” (Buscando protección: cómo funciona el proceso de asilo en EE. UU.), *Council on Foreign Relations*, 4 de junio de 2024

Sinopsis: Diana Roy, colaboradora del Council on Foreign Relations donde cubre América Latina, escribió un artículo en el que analiza el proceso de petición de asilo en Estados Unidos. Primero, destaca que esta institución está consagrada tanto en el derecho estadounidense como en el internacional. En los últimos años, las solicitudes de asilo han alcanzado niveles récord, aunque disminuyeron en los primeros meses de la pandemia de Covid-19. En el año fiscal 2022, el gobierno estadounidense concedió asilo a más de 36,000 migrantes. El artículo precisa también cuál es la definición del asilo desde la perspectiva de Washington. Asimismo, incluye un amplio recorrido histórico sobre los cambios que se han reportado en las solicitudes de asilo en Estados Unidos, incluso, desde antes de la Ley de Refugiados de 1980, disposición legal que creó la base de esta institución. Por otra parte, se analizan las principales nacionalidades de las personas que solicitan esta figura: Cuba, Haití, Venezuela y países de Centroamérica. Finalmente, se detalla con precisión el proceso de gestión, las razones por las que las autoridades niegan el asilo y lo que sucede cuando no se aprueba. El artículo concluye con un pequeño apartado que describe las acciones que la administración del presidente Joe Biden ha emprendido en esta materia.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
David Hernández López

Junio de 2024

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>